

LA DEFENSA

"La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema."

SERIE 5^a

San José, Costa Rica, Marzo 23 de 1902

NUM. 37

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,

EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

"Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!"

JUAN DE DIOS URIBE.

El Cauca

II

Continuamos hoy nuestra reseña del tristísimo estado en q'se halla esa importante región de la patria colombiana, y en donde más abusos se han cometido por el espirante régimen nacionalista.

En primer lugar la instrucción primaria, y aun la secundaria, están exclusivamente encomendadas á las congregaciones religiosas de los *maristas*, *hermanitos cristianos*, *lazaristas*, *redentoristas*, etc., comunidades formadas, por lo menos la de los *maristas* importados á Colombia, de entre los más palurdos campesinos franceses que huyen del servicio militar, la mayor parte de los cuales no tienen el freno que imprimen las órdenes sacerdotales, aunque sí ostentan el vestido talar, y que no por moralizadoras y benéficas para el país, está privándolas el Gobierno francés de las prerrogativas de que antes gozaban. Estos pseudo-sacerdotes cristianos ignoran hasta su propia lengua, (*) y estan desprovistos de toda cultura y sin embargo, á ellos ha encomendado el Gobierno regenerador la educación de nuestra juventud!

Las pequeñas industrias, es decir, la vida del pueblo, y los grandes negocios de exportación, ellos los han acaparado, favorecidos con los privilegios del Estado. Los hermanos ma-

(*) Esto nos lo han asegurado algunos de sus mismos compatriotas.

vistas, en los últimos años, han sido los más fuertes exportadores del café cancano, como lo podemos comprobar con datos estadísticos.

A esto se agrega que la enseñanza no es obligatoria y que está prohibido para los seglares, el establecimiento de casas de educación.

En esta zona privilegiada del nuevo mundo, donde en una misma hacienda se cultivan el café y el cacao q' dan cosechas opimas y en q' en los huertos de esas riquísimas mansiones brotan fecundos el aguacate, el mango, el mandrillo, el pejívay á la par de los perales, los manzanos y los duraznos que desmayan *al peso de su dulce carga*, compitiendo con los mejores de la zonas templadas; allí donde la caña de azúcar no se siembra sino una sola vez, pues que existen cañales en producción actual sembrados en tiempo de la colonia; donde se han hecho grandes capitales con su cultivo, no subiendo el precio del azúcar de tres pesos oro el quintal! En esa tierra donde el monopolio del aguardiente asume los caracteres de un saqueo al pobre productor; donde se recoge la tagua de los bosques, la quina, los bálsamos, etc. etc., no se han construído en veinte años de dominación conservadora ó nacionalista, un sólo edificio público, ni una escuela, ni se ha abierto un camino, ni se han reparado los existentes á no ser unas diez leguas de ferrocarril, obra que será la eterna vergüenza de sus Gobiernos, pues el material empleado es pésimo, sus curvas exageradas para obtener economías, puentes de madera, etc., diez leguas de ferrocarril que anda la locomotora en seis horas de buen viaje!.....

En cambio, los elegidos, los gobernantes, sí han acaparado millones y las congregaciones religiosas construyen conventos, iglesias..... y el pueblo se muere de hambre y en la ignorancia más completa;..... y los periódicos se entretienen en disertaciones teológicas y se dan tres caídas por publicar gacetillas del tenor de la siguiente, que insertamos tomándola del n° 41 de *La Revista Comercial*, de Cali, del 21 de febrero del corriente año:

"HABLA UN MÉDICO

"Hace veinte años que ando por el mundo y durante ellos son numerosas las familias des-

graciadas que he visto, muchos los seres desgraciados que han pasado ante mí; y he querido darme cuenta de su conducta con respecto á Dios.

"He aquí lo que he sacado en limpio, en toda su crudeza.

"De trescientas cuarenta y dos familias desunidas, he contado trescientas veinte que no oían misa los domingos.

"De cuatrocientos diecisiete jóvenes, desesperación y deshonra de sus familias, doce solamente frecuentaban la iglesia.

"De veintitrés comerciantes quebrados ni uno sólo oía misa. En la iglesia la conciencia grita demasiado fuerte, y en el púlpito la palabra del sacerdote despierta muchos remordimientos.

De cuarenta almacenes que abren el domingo, no hay diez que prosperen realmente.

De veinticinco niños sin corazón para sus ancianos padres, veinticuatro no han cumplido con el precepto pascual desde su primera comunión."

Y basta por hoy.

Marzo de 1902.

F F N

Véase una muestra

Publicado en un periódico conservador de Colombia, *El Porvenir*, de Cartagena, hemos visto el siguiente telegrama que acusa la clase de sentimientos de que se hallan poseídos los regeneradores respecto de los liberales. Esos que el firmante del telegrama señala como malhechores, entiéndase bien, son los grupos, cada día más numerosos, de ciudadanos que abandonan hogar y comodidades para ir á ayudar con el esfuerzo de su inteligencia y de su brazo á derrocar un Gobierno ilegítimo y despótico que se ha creído dueño absoluto de vidas y haciendas:

"Urgente.—Comandancia general de la 4ª División.—Oficial.—Número 176.

Cartago, Diciembre 26 de 1902.

Comandancia del Batallón 27.—Pereira.

Recibido su telegrama de hoy; á todo liberal que no se preste á perseguir á los malhechores, ciérrales los almacenes, prohíba reuniones de la Lonja, extracción de carga y reclúyalos á sus casas.—Al primero que salga á la calle mándemelo con toda seguridad preso; pues no es justicia sino torpeza de nuestra parte dar garantías á quienes derraman nuestra sangre, arruinan y desacreditan al país.—Hay que tratarlos con todo rigor. Exija sal, paneta y ganado para su fuerza; hoy se dará un Decreto para imponerles una fuerte contribución. A todo el que le manifieste simpatía por los malhechores, ajústelo sin consideración.

Servidor, el Gral. Comandante Gral.—Antonio H. Mosquera."

¿Cuál sería la suerte de las gentes honradas, si por desgracia sucumbieran en la lucha que han emprendido contra los déspotas colombianos?

Hay que tratarlos con todo rigor, dice el jefe gobiernista, como si le pareciera poco el que han empleado durante 15 años y pocas todas las tropas de que han sido pacientes víctimas los liberales. Y ese ajústelo sin consideración, ¿qué querrá decir? ¿Será alguna otra frase enigmática por el estilo de aquella ya célebre "murió de sus heridas"?

Por fortuna el sol de la justicia no tarda ya en lanzar sus rayos sobre esa caterva de gentes que invocando aquella misma justicia y en nombre de la Ley que pretenden defender, cometen toda clase de desafueros amparados como han estado con la sanción de los jefes superiores del Gobierno. Los numerosos é importantes triunfos obtenidos últimamente por el Partido Liberal, anuncian el clarear de un nuevo día, día de redención para ese noble y generoso pueblo!

Y entonces, ay! de los viles, ay! de los infames que lo han oprimido.

En el Palenque

Oh, guerrero vigoroso, con las armas relucientes te aprestas para el campo donde sólo los valientes tienen puesto decoroso y mantienen limpio honor. Con magnánimo entusiasmo y fe viva en la victoria, viste acaso deslumbrado, los reflejos de la gloria irradiar sobre tu frente su dorado resplandor.

Orgullosa, envanecida de tus fuerzas y grandeza, insolente y desdenoso levantastes la cabeza devorando el horizonte con miradas de furor. Mas allá, firme y sereno, al confin de la llanura, con el pecho descubierta, sin coraza ni armadura, te esperaba el enemigo con indómito valor.

Enemigo que proscrito de los cármenes natales por tus prácticas nefandas y tus tramas infernales sin hogar, errante y vago por dos décadas se vio; al volver á sus terruños empuñó tajante espada: va á salvar en leal combate á la patria idolatrada por quien tantas desventuras y vejámenes sufrió!

Una vez sobre la arena centellaron las miradas y la luz de lo infinito eclipsaron las espadas que la sangre colombiana siempre heroica las tiñó, y los golpes menudearon y la lucha fué tremenda aumentando en cada tajo el furor de la contienda cuyo estruendo pavoroso, el confin ensordeció.

Si la suerte te protege, oh! ridículo tirano, morirá sobre la arena nuestro pueblo colombiano que al principio del combate, tal, energía juró. Sobre el campo ensangrentado quedará su espada rota, que á morir noble y glorioso como la flecha patriota en sus horas de martirio Político le enseñó!

Ensondece todo el aire el ludir de los aceros los pedazos de las armas, cual relámpagos ligeros, van vibrantes en el aire; se iluminan al cruzar,

y de rápidos corceles, retumbantes las pisadas como roca desprendida de las sierras elevadas hacen fieros en la lucha, todo el campo retemblar.

Mas en cruenta y larga lucha, con rival tan diestro y fuerte; cuyos recios golpes llevan donde quiera dura muerte, tu valor y tu entusiasmo, se sintieron vacilar, y tu pecho vigoroso, roto ya el dorado escudo, va á parar en breve instante, el terrible golpe rudo que es tu muerte y de Colombia el futuro bienestar.

Miguel Villa h.

Matina, marzo de 1902

EN EL ISTMO

Después de la célebre dorrota sufrida por las fuerzas dictatoriales comandadas por el General F. de P. Castro, y que dieron al invicto General Herrera el predominio de todo el Istmo, excepción hecha de Panamá y Colón, nada hemos vuelto á saber de manera positiva de los sucesos que naturalmente habrán venido desarrollándose.

Nuestro colega *La República* en su edición de 20 del presente, trae publicados dos telegramas; uno de Corinto fecha 19, que dice: "Ayer triunfaron fuerzas liberales que comanda Benjamín Herrera sobre las del Gobierno, al mando de Víctor Salazar, actual Jefe Civil y Militar del Istmo. Espérase último y definitivo combate". Y otro de Puntarenas, del 20, que da cuenta de que los pasajeros del vapor que salió de Panamá el 17 "informan haber oído cañonazos habiendo visto salir *Chucuito* y *Boyacá* (vapores del Gobierno) en actitud de combatir."

Además, de hace dos días para acá corre el rumor muy insistente de que Colón ha caído de nuevo en poder de los revolucionarios, pero esta vez ya de modo definitivo como que las circunstancias actuales del ejército liberal del Istmo, lo ponen en condición de desafiar al Gobierno y de resistir aun á 8.000 hombres caso de que éste intentara hacerle frente á Herrera, que no le hará.

En el ejército del Gobierno se notan ciertos síntomas de indisciplina, lo que le debilita más, fuera de que la opinión de las colonias extranjeras allí residentes es que el Gobierno debe entregarse por no tener elementos para vencer.

El triunfo del liberalismo en el Departamento de Panamá, es, pues, un hecho: tócale á esta rica región del suelo colombiano la gloria de haber sido la primera que se liberta de la tiranía ominosa de los godos.

DE TODO UN POCO

La historia del Perú

En 100 palabras

El verdadero documento premiado.

La "Sociedad de Fundadores de la Independencia," en Lima, conmemoró el nuevo siglo con un certamen originalísimo, el de otorgar una medalla de oro á la mejor historia del Perú, escrita en cien palabras.

He aquí el verdadero documento premiado:

"Aceptado el origen asiático de los *Primitivos* peruanos, su rudimentaria civilización terminó con la aparición de Manco Capac, fundador del *Imperio Incaico*: sus trece sucesores, continuando su política, formaron aquella vasta monarquía teocrática, comunista, asombro universal. *Conquistado* por Pizarro (1538), pasó como colonia á España, en que una sucesión de *cuarenta virreyes*, la mantuvo en el oscurantismo, y cuyo pesado yugo obligó la *independencia*, jurada por San Martín (1821), cimentada por Bolívar y Sucre en Junín y Ayacucho. Establecida la República la anarquía cundió; los Presidentes sucedíanse rápidamente, hasta la desgraciada guerra con Chile que, templando los caracteres, ha preparado el porvenir."

GACETILLAS

El Porvenir

de Cartagena, periódico semioficial, órgano reconocido del Gobierno ilegítimo de Colombia, se ha convertido en vocero de la revolución de Venezuela y no hay número en que no enaltezca y eleve á las nubes á los pocos venezolanos que bajo las órdenes de un Rangel Garbiris y un Mato han tratado en vano de derrocar el Gobierno del Señor General Castro.

¡Y después lo niegan!

Tapicería

La que tiene establecida en esta ciudad don Heliodoro Carrasquilla, se ha trasladado á 150 varas al Este del templo protestante, cuadra y media antes de llegar á los mercados de la Soledad.—El amigo Carrasquilla no necesita recomendaciones: sabe trabajar bien y barato.

Asalto del vapor Magdalena

En el heroico asalto que los revolucionarios efectuaron en frente del Piñón para tomar dicho buque, según vemos en un periódico godo (ellos mismos lo confiesan), el General de Castro que lo comandaba abandonó á sus compañeros, entre ellos á un hermano y á un sobrino, para *ganar el monte* en vista de que los liberales ya tenían sus caños atadas á los costados del buque.

¿Si serán parientes don Diego el de *El Magdalena* y don Francisco de P., el de *Agua Dulce*?

De plácemes

se halla el hogar de nuestro muy respetable amigo don Miguel Obregón L.—Que el nuevo ángel que el cielo les trae á los esposos Obregón Loria, les llene de felicidad.

De paso

para los Estados Unidos ha arribado á tierra costarricense el apreciable joven don Luis Alberto Uribe, hermano de nuestro amigo y copartidario Jorge Uribe. Lleve feliz viaje.

